

PREGUNTAS SOBRE LA BIBLIA

Juan Bautista Flórez Palacio - Centro Bíblico Dabar Elohim - Barranquilla

¿POR QUÉ LA TIERRA SANTA VIVE EN GUERRA?

Leer los libros de Josué, Jueces y Samuel y uno que otro capítulo de Reyes y Crónicas, no difiere mucho de leer los periódicos de hoy en la sección internacional, sobre todo si el tema es del Medio Oriente...

Esta tierra está ubicada en una encrucijada geopolítica que la hace un lugar estratégico y, por lo mismo, en un lugar que muchos desean controlar. No hay grandes riquezas: poca agua, pocos recursos, tierra inhóspita, pero una posición desde la cual se controlaban, en la antigüedad, las rutas del comercio entre Oriente, África y Occidente, y en la actualidad las rutas del "oro negro", el petróleo, tan vital para la marcha del mundo.

Esta es una lista de los imperios que han pretendido y ejercido poder sobre esta franja de tierra en el transcurso de la historia: Los cananeos eran tribus seminómadas que se establecieron allí y fueron sus más antiguos habitantes. Los sumerios y acadios, por allá en los albores de la civilización. Los egipcios, que desde el esplendoroso origen de su imperio, sabían que controlar esa pedazo de tierra era controlar el ingreso a su imperio. Los "pueblos del mar", que en realidad eran los sobrevivientes de la cultura cretense, expulsados de las islas griegas por pueblos bárbaros y que en la Biblia conocemos como

"Filisteos" o "Philistim".

Para esta época llegan a estas tierras los "Hapirú", descendientes de algunas tribus que fueron esclavizadas en Egipto y que al liberarse llegan a estas tierras para realizar la promesa de "una tierra prometida" por YHWH a sus antepasados, estableciendo allí un pequeño reino que se conoce como Israel, es la época de Saúl, David y Salomón. Después de un período de crisis vienen los asirios y se toman la parte norte del Reino, cayendo Samaría en el 722 a.C.

Este imperio asirio es derrotado a su vez por los babilonios que en el 586 llegan hasta Jerusalén y la toman desterrando por 50 años habitantes del reino de Judá. Es un período corto de "exilio" que reafirma mucho la

identidad del pueblo que ha poseído esta tierra, podríamos decir que allí se formó la identidad nacional del pueblo judío, muchas instituciones se consolidan en el exilio. Al vencer los persas a los babilonios, las tácticas de dominio cambian con Ciro, rey de Persia, y un "resto" del pueblo judío regresa a la tierra y se estructura y crece como institución, es la gloriosa época del "Segundo Templo".

Los griegos al vencer a los persas crean el



"Gran Imperio Griego", que "heleniza" con su cultura, y sobre todo con su lengua todo el mundo conocido hasta entonces. En medio de la crisis de sucesión de los griegos, los Macabeos logran una efímera independencia para el pueblo judío, reafirmando algunas instituciones que les dan una mayor identidad, será un recuerdo que perdure hasta nuestros días. Pero para poder defender esta "autonomía" y resolver los problemas internos que les sobrevienen piden la intervención del imperio de turno que ha derrotado a los griegos, los romanos, que dominan unas décadas antes de Jesús y gobiernan allí hasta el siglo V, incluyendo en esta época la "cristianización del Imperio" o "la imperialización del Cristianismo", dependiendo del punto de vista con que se analice la época bizantina y que tanto marcará la historia del Cristianismo..

En el 640 llegan los árabes con su imperio Islámico y estarán en la zona hasta hoy, sucediéndose a nivel de gobierno entre las distintas tendencias y hegemonías, todas ellas islámicas: Mamelucos, Abásidas, Ayubidas, etc. Hasta la Europa cristiana del medioevo quiere dominar allí y por esta razón se "convoca" a las Cruzadas, una lucha entre cristianos y musulmanes que, con motivos religiosos y económicos los dos, se disputarán el territorio. Es una era de luchas y de héroes de parte y parte: "El rey Balduino de Jerusalén", cristiano, o Sulimán, "El Magnífico", musulmán y descendiente del profeta.

Finalmente dominan los musulmanes turcos, que se alían con los alemanes en la primera guerra mundial, pierden el dominio de la región y ceden paso a los ingleses y franceses, surge así la Administración Inglesa de Palestina y El Líbano, una colonia francesa.

Hasta que en 1947 se inicia el conflicto árabe

israelí, con la Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas que divide Palestina en dos estados: Uno para los judíos y el otro para los árabes palestinos... El 14 de Mayo de 1948 el Consejo Nacional Judío proclama la creación del Estado de Israel. Inglaterra se retira definitivamente de la administración de la región y la deja sumida en la más completa anarquía. No se pueden olvidar conflictos como la "Guerra del Yom Kippur" o la "Guerra de los seis días", o personajes como Yasser Arafat, Isaac Rabin, ni tampoco la paz firmada con Egipto y con Jordania.

Esa es la guerra que nosotros conocemos y la que vemos en los noticieros, pero es la guerra que tiene sus antecedentes en toda la historia vivida por los habitantes de esa tierra santa y en la posición estratégica en la que se encuentra que la hace "bocado apetecido por muchos".

Lo peor de todo son las posiciones asumidas por los líderes (sobre todo los religiosos extremistas de ambos lados que tienen un papel preponderante en la toma de decisiones) y que no permiten vislumbrar una paz para esta tierra que vio nacer a Jesús: Muchos judíos quieren "un Israel sin palestinos" y muchos palestinos quieren "Una Palestina sin judíos". Ambos llegan a las negociaciones de paz con posiciones irreconciliables "Jerusalén, Capital indivisible de Palestina" o "Jerusalén, Capital eterna de Israel".

Pero también hay historias de amor y de paz, de esfuerzos y experimentos de convivencia pacífica, no solo llevadas al cine sino vividas en la cotidianidad y hechas realidad a pesar de la guerra y el odio, parejas árabes - israelíes que hacen proyectos, "compran casas" y "engendran hijos" con la esperanza de que ese maldito círculo vicioso no

